

75 años de lectura en Alsasua

La biblioteca municipal de Alsasua se inauguró oficialmente el 28 de enero de 1934 en presencia de autoridades y numeroso público, según recogen los periódicos de la época. Su primera ubicación fue en la primera planta del edificio Gure Etxea, entonces la sede del Ayuntamiento de la villa. Comenzó con 300 volúmenes concedidos por la Junta de Intercambio y Adquisición de Libros para bibliotecas populares, dependiente del Ministerio de Instrucción Pública.

Precisamente, la creación de la biblioteca de Alsasua hay que situarla en su tiempo, en plena II República. Desde su proclamación el 14 de abril de 1931 y hasta la Guerra Civil, en el Estado español se produjo un gran desarrollo de la lectura pública. La citada Junta de Intercambio y Adquisición de Libros se creó en noviembre de 1931 con el fin de crear una sólida red de bibliotecas mediante acuerdos con los ayuntamientos.

Alsasua, una de las primeras poblaciones industriales de Navarra e importante enclave ferroviario, contaba en aquellos años con unos 3.600 habitantes y un Ayuntamiento de izquierdas surgido tras las elecciones de 1932. El republicano Luis Goikoetxea era el alcalde. Así, la biblioteca de Alsasua se comenzó a gestar ese mismo año, el 15 de diciembre, cuando se constituye la junta que regirá este servicio municipal.

La historia de la biblioteca es también la de sus bibliotecarios, personas que han trabajado duro durante estos años por promocionar la lectura y la cultura en general. El primero fue Enrique Goicoa, maestro de la localidad, el cual desempeñaría el cargo gratuitamente hasta 1950. Le sucedió su esposa, Felisa Guerrero, también maestra, al igual que la mayoría de los bibliotecarios que han pasado en la villa por este servicio. Después llegó Pilar Rodríguez (1953-1956) y tras ella, Conchi Bergera (1956-1965). Después fue nombrado Francisco Fernández de Garaialde (1965-1966). Un año después le sucedió Carlos Serrano (1966-1975). La siguiente bibliotecaria fue Margari Iglesias (1975-1978) y después Irene Goikoetxea (1978-1979). Le sucedió M^a Carmen Salas (1984-1990). A partir de ese año, fue nombrada M^a Luz Oyarbide, la actual bibliotecaria junto con Elena Aristorena, que se incorporó en 2005 a este servicio.

Mientras tanto, ya en pleno franquismo, la Institución Príncipe de Viana aprobó en 1946 el Proyecto de Red de Bibliotecas Navarras. Alsasua fue la primera en incorporarse a dicha red cuatro años después. En esta nueva andadura estuvo situada en la planta baja de las desaparecidas escuelas nacionales Domingo Lumbier y posteriormente pasó a los bajos del actual edificio del Ayuntamiento, donde permaneció hasta 1979. Tras cinco años sin este servicio, en 1984 se firmó un nuevo convenio entre el Gobierno de Navarra y el Ayuntamiento, a consecuencia del cual al año siguiente se trasladó al segundo piso del edificio El Lavadero, donde permaneció hasta septiembre de 2002.

TRASLADO A IORTIA

Desde abril de 2003, la biblioteca está en el centro cultural Iortia, un moderno edificio levantado sobre las antiguas escuelas Domingo Lumbier. Con una superficie de 600 metros cuadrados, el espacio está distribuido en dos plantas. En la primera se encuentra el área de información y préstamo así como la hemeroteca, ordenadores y diferentes áreas para público infantil y juvenil así como una zona de audiovisuales. En la entreplanta se encuentran un área de consulta y estudio además de dos salas para grupos.

El traslado a Iortia también se tradujo en nuevos servicios y más usuarios. Con 2.538 socios, el pasado año se registraron 21.954 préstamos, el doble que cuando comenzó su nueva andadura. También va creciendo su fondo documental. Si bien comenzó con 300 ejemplares, ahora dispone de 24.004 obras. Asimismo, cuenta con un fondo sin informatizar de 2.000 libros pertenecientes a la colección antigua y otros. Además de a coger y llevar libros y audiovisuales, cada día se acercan muchas personas a leer periódicos y revistas. Por otro lado, la biblioteca de Alsasua organiza diferentes actividades extralibrarias. Destacan las sesiones de cuenta cuentos que tienen lugar los últimos viernes de mes del curso escolar. Asimismo, organiza visitas de centros escolares y otras actividades como exposiciones. También cuenta con su propia página web www.bibliotecaspublicas.es.als, dónde se facilita acceder al fondo bibliográfico así como reservar libros y prorrogar el plazo del préstamo.

Para conmemorar estos 75 años de andadura, la biblioteca está organizando una exposición en la que se hará un recorrido por este tiempo a través de documentos y objetos. No faltarán las actas municipales de la fundación de este servicio, la pieza clave de este largo camino.